

## PRESENTACIÓN

El presente es el tiempo de la interdependencia en los planos económico, político y cultural. En las relaciones internacionales contemporáneas se vincula al progreso y a la modernidad con la necesaria inserción de las comunidades, regiones y naciones en los flujos mundiales del conocimiento, la información, la inversión, la producción y el comercio.

Es la hora de la internacionalización, y es en este contexto, el de la globalización, en el que deben concebirse los nexos entre México y su vecino país del Norte, los Estados Unidos de América. Los intercambios culturales, el fenómeno de la migración, los negocios, los vínculos diplomáticos, la frontera común y los esquemas de cooperación, dan cuenta de la consistencia de esta estratégica relación bilateral.

El pasado 24 de octubre, el Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales (ININEE) de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) celebró el quinto aniversario de su fundación. Parte de los resultados del ININEE durante este período, ha sido la creación del Centro de Investigaciones México-Estados Unidos (CIMEXUS), pionero en su género en el Estado de Michoacán, el cual se ha concebido como un espacio que posibilita el desenvolvimiento de los quehaceres de investigación y documentación del conocimiento en torno a las relaciones entre México y los Estados Unidos de América, en la temática de la migración, los aspectos del desarrollo y la cooperación bilaterales y los análisis sectoriales. De ahí el objeto de estudio de los tres departamentos que conforman al CIMEXUS: Departamento de Estudios Migratorios, Departamento de Estudios Sectoriales y Departamento de Estudios del Desarrollo y la Cooperación Bilateral.

Se advierte la necesidad de generar esquemas de divulgación que posibiliten dar a conocer, discernir y profundizar los distintos planteamientos del conocimiento en torno a las relaciones México-Estados Unidos. Tal es la razón del surgimiento de la Revista CIMEXUS, órgano que en esta ocasión se presenta en su primer número.

En esta primera entrega, el CIMEXUS constituye este espacio de reflexión teórica y análisis de la realidad del nexo México-Estados Unidos. La pluma y la producción intelectual de los investigadores de este centro del ININEE, así como de otros estudiosos del tópico general de referencia, se reúnen y muestran en esta revista.

Los artículos que se abordan en esta edición, igualmente, dan cuenta de trabajos inéditos, seleccionados a partir de su calidad y en el empleo de una visión plural e incluyente, éstos, han sido estructurados en cuatro apartados generales: Reflexiones Económicas, Relaciones Binacionales, Migración y Estudios de Caso.

El hecho de que la Revista CIMEXUS haga su aparición se debe a la labor ardua de todos los investigadores e instituciones que han dejado su participación decidida en este órgano de divulgación, contribuyendo con ello en la expansión y consolidación del proyecto de publicaciones del ININEE, el cual constituye el principal esquema de proyección de nuestro Instituto hacia la sociedad. Reconocemos y agradecemos tal tarea.

Por último, invitamos a la lectura de esta Revista CIMEXUS, deseando que su contenido contribuya en el progreso del debate de las ideas y la concepción de las relaciones contemporáneas México-Estados Unidos. Esperamos que los resultados de un esfuerzo colectivo que aquí se entregan, sean útiles y de interés.

Dr. Casimiro Leco Tomas,  
*Director de la Revista CIMEXUS*